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FALTA DE PRECIPITACIONES NO DA TREGUA

EXTENSA SEQUÍA EVIDENCIA 
DRAMA SOCIAL EN MONTE PATRIA

El alcalde Cristian Herrera, explicó los efectos que ha dejado la falta de agua en la zona, así como 
los esfuerzos que se hacen para lograr llegar con apoyo a los crianceros y agricultores. Afirmó, 
además, que la articulación del Estado está llegando tarde para abordar la emergencia. 02
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Extensa sequía evidencia drama social 
y humanitario en Monte Patria 

FALTA DE PRECIPITACIONES NO DA TREGUA EN EL LIMARÍ

A juicio del alcalde de Monte Patria, la sequía no se ha dimensionado como debería, calificán-
dolo como un verdadero drama. 

LAUTARO CARMONA

Cristian Herrera Peña, alcalde de esa comuna, explicó los 
efectos que ha dejado la falta de agua en la zona, así como 
los esfuerzos que se hacen para lograr llegar con apoyo a los 
crianceros y agricultores. Además, afirmó que la articulación 
del Estado está llegando tarde a la emergencia.

La Región de Coquimbo, y en parti-
cular la comuna de Monte Patria, está 
experimentando una extensa sequía, 
que según el último censo agrope-
cuario, del año 2012 a la fecha se ha 
perdido el 57% de la zona cultivable. 
Eso, a causa de la disminución de 
precipitaciones.

“Los cálculos que tenemos de este 
año, por lo catastros que hemos hecho, 
es que la masa de ganado caprino 
ha disminuido en un 150%, y eso es 
porque la escasez hídrica se ha ido 
dando de manera permanente y este 
año no ha llovido nada en nuestra 
comuna”, sostuvo Cristian Herrera 
Peña, alcalde de Monte Patria.

En ese sentido, el edil recalcó que 
“sentimos que no se ha visibilizado 
el drama que existe. Hay fundos que 
están cerrando, que van a significar 
que en el verano la cantidad de mano 
de obra sea mucho menor con un des-
empleo muy grande, desde diciembre 
hasta marzo, que es la temporada 
fuerte de la uva de exportación y que 
no van a estar”.

El jefe comunal dio a conocer también 
que los pequeños productores agro-
pecuarios tampoco pueden producir 
porque sufrieron pérdidas por las he-
ladas, mientras que, el otro obstáculo 
es la obtención de créditos para que 
puedan iniciar los procesos. “Entonces, 
es una situación bien compleja la que 
estamos viviendo, y que redunda en 
un drama social importante, porque 
según la Unesco en un estudio de 
2017, somos la primera comuna de 
Latinoamérica con migración por 
cambio climático”.

Respecto a este punto, detalló que 
“cerca de 5 mil personas han decidido 
emigrar de la comuna de Monte Patria 
porque, efectivamente a causa de las 
pocas precipitaciones, hay menos 
oportunidades laborales, pero tam-
bién de desarrollo personal, ya que 
cuando no hay agua, las familias no 
pueden obtener su vivienda por no 
tener factibilidad para construir, y 
emigran dentro de la misma región, 
principalmente a casas de familiares 
en La Serena, Coquimbo u Ovalle. 
Pero generan hacinamiento en esas 
mismas viviendas, generan bolsones 
de pobreza y terminan saturando los 
servicios que se dan en esos sectores”.

En este contexto, Herrera enfatizó en 
que “uno de los llamados que hace-
mos a las autoridades es que hay que 
mantener la vida en el campo, pues 
cuando se invierte en este sector se 

evita que se den estas situaciones, y 
creo que no se le está dando el realce 
a la vida en el campo, generando las 
acciones para poder enfrentar estas 
situaciones”.

REUNIONES EN SANTIAGO 
El alcalde indicó que estuvieron 

reunidos durante la semana con la 
ministra del Interior, Carolina Tohá, y 
con el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela. En esa línea, detalló que 
“hay un tema que es la emergencia en 
donde se busca llegar con un apoyo 
para la compra de alimento para el 

ganado caprino, insumos para los 
pequeños productores agrícolas, y 
hablar con la banca privada para que 
puedan flexibilizar los créditos, porque 
hoy no los están dando para el sector 
del agro, lo que genera que se tengan 
que paralizar estas situaciones”.

Por otro lado, el jefe comunal recalcó 
que hay que trabajar en un plan a 
largo plazo. “Sabemos que el agua es 
poca y lamento que la prioridad que 
se le entrega a la planta desaladora 
sea para resolver un problema de la 
empresa sanitaria, pues no se esté 
hablando de una multipropósito”.

“Sabemos que desde una planta 
desaladora multipropósito no se va 
a poder llegar con agua a nuestra 
comuna. Calculamos que llevar un 
litro de agua a Monte Patria costaría 
sobre los 3 mil pesos, lo cual es muy 
caro”, sostuvo.

No obstante, aseguró que “sí se 
puede hacer un manejo distinto de 
los derechos de agua y que estas 
plantas desaladoras puedan entregar 
agua en la parte baja de la provincia, 
como Ovalle, y que los derechos que 

ellos tienen se puedan utilizar, es de-
cir, hacer una readecuación del uso”.

“En ese sentido, no se habla mucho 
de la planta desaladora del Limarí, 
que es la zona más afectada por 
términos hídricos. Y no es antojadizo 
decirlo. ya que la provincia del Elqui, 
también tiene agricultura, pero es 
menor a la que tenemos nosotros. 
Pero además tiene un embalse de 
cabecera que regula el tema que es 
La Laguna, junto con una cordillera 
más alta que acumula mayor cantidad 
de nieve”, indicó.

En cuanto a las conversaciones con 
el nivel central o el gobierno regional, 
afirmó que “han sido tardías. El viernes 
estuvimos con cinco alcaldes más en 
una reunión que consiguió el diputado 
Ricardo Cifuentes con los ministros 
de Agricultura e Interior, y parece que 
el actuar de las autoridades es muy 
monofocal. Están concentrados en las 
emergencias del sur con las lluvias 
y como que se dejó de visualizar lo 
que pasaba en nuestra región, donde 
tenemos un decreto de catástrofe 
vigente”. 

“Lo que se habló en esta reunión 
fue que se iba a trabajar en un ‘Plan 
Coquimbo’ para enfrentar la sequía, 
pero lo harán ahora en el mes de 
septiembre cuando la situación vie-
ne desde hace mucho más atrás”, 
puntualizó.

“Sabemos que el agua es poca y 
lamento que la prioridad que se le 
entrega a la planta desaladora sea 

para resolver un problema de la 
empresa sanitaria y no se esté ha-

blando de una multipropósito”

Cristian Herrera
ALCALDE DE MONTE PATRIA

ProtagonistaFRANCO RIVEROS B.
Monte Patria

57%
Ha disminuido la superficie cultivable 
en la región, producto de la falta de 
precipitaciones, lo que puede reper-
cutir en los empleos.
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Emotivas presentaciones artísticas y culturales fueron parte de la jornada conmemorativa. 

Más de un centenar de personas se manifestaron por las calles de Ovalle, para conmemorar 
los 50 años del Golpe de Estado de 1973.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Más de un centenar de personas iniciaron una marcha desde 
la plaza de armas, para culminar con un acto conmemorativo 
en la Alameda, en donde hubo espacio para presentaciones 
artísticas y culturales. En la ocasión se destacó la importancia 
de la Memoria para no repetir los errores del pasado. 

Es innegable que el 11 de septiembre 
de 1973 es una fecha emblemática 
en la historia de Chile, ya que ese día 
se cortó abruptamente la democracia, 
iniciando una dictadura militar que se 
prolongó por 17 años. 

Este año se cumplieron 50 años 
desde ese oscuro día, y en todo el 
país se conmemoró bajo el lema de 
“Democracia Siempre”. 

Ovalle no fue la excepción, y desde 
la plaza de armas inició una marcha 
con más de un centenar de personas, 
quienes transitaron por las principales 
calles de la capital limarina, hasta 
llegar a la Alameda, sector espejo 
de Agua, en donde se realizó un acto 
conmemorativo.

Discursos destacaron la importan-
cia de recordar esta fecha, mientras 
algunas presentaciones artísticas y 
culturales otorgaron otro grado de 
emotividad a la jornada, como por 
ejemplo, interpretaciones musicales 
de la nueva canción chilena por parte 
del Ensamble Latinoamericano Jorge 
Peña Hen, y una presentación de 
cueca sola por parte de la agrupación 
Acción Feminista Ovalle. 

El Delegado Presidencial del Limarí, 
Galo Luna Penna, fue una de las 
autoridades presentes en la jornada, 
quien manifestó el valor que tienen 
estas instancias, “hemos estado 
todo este tiempo acompañando a las 
distintas agrupaciones y organiza-
ciones de nuestra provincia, hemos 
realizado en distintas actividades 
conmemorativos en distintos lugares, 
como por ejemplo en Río Hurtado, 
con un acto muy simbólico que hizo 
la alcaldesa. Cerramos este 11 de 
septiembre con un acto central que 
se realizó al mismo tiempo en las 
tres provincias, con un compromiso 
fuerte a la verdad, la justicia y el 
derecho a la no repetición, que es lo 
más importante a destacar en esta 
jornada”, indicó. 

Palabras similares tuvo la secretaria 
de la agrupación de Presos Políticos 
del Limarí, Priscila Álvarez, quien 
declaró que “es un hito bastante 
importante, es muy importante que se 
siga recordando lo que sucedió hace 
50 años, hay que mantenerlo en la 
memoria, aunque sea doloroso, para 
que algo como esto no vuelva a pasar”. 

VOCES DE AFECTADOS 
A NIVEL LOCAL 

Alrededor del escenario se instalaron 
fotografías de las víctimas de la dic-
tadura militar, tanto a nivel nacional, 

regional y local. 
También estuvieron presentes di-

ferentes agrupaciones que dieron a 
conocer algunos de los casos ocurridos 
en Ovalle, como por ejemplo el de 
Óscar Cortés, quien fue asesinado 
en esa época. 

Su hija, Dora Cortés Segovia, es 
parte de la Agrupación de Familiares 
de Ejecutados Políticos, y destacó la 
importancia de recordar esta fecha y 

los crímenes ocurridos, “en septiembre 
de 1973 fue allanada nuestra casa, 
se llevaron a nuestro padre a la cár-
cel de Ovalle, y posteriormente fue 
trasladado a la cárcel de La Serena, 
desde ahí era llevado al regimiento 
para ser torturado. Así también hubo 
muchos vecinos que fueron llevados 
detenidos, en donde lamentablemente 
hay dos de la población Limarí que 
fueron ejecutados, don Pedro Hipólito 

Cortés, que era vecino nuestro, y 
Óscar Cortés, que es mi padre. Desde 
esa fecha hemos exigido justicia y 
verdad”, comenzó declarando. 

“Es muy importante seguir luchando 
por justicia y verdad, en estos 50 
años tenemos un gobierno que ha 
dado señales en apoyo a los fami-
liares de ejecutados y detenidos 
desaparecidos, y eso nos parece muy 
valioso, para apoyar a quienes aún 
no han encontrado a sus familiares”, 
complementó. 

Quien también dio su testimonio fue el 
presidente de los Exonerados Políticos 
de Ovalle, Marcelino Contreras, “yo 
quedé sin trabajo en la dictadura y me 
tomaron detenido, mi familia sufrió 
mucho. Después estuve 14 años 
afuera, porque estaba considerado 
como ‘peligroso’, hasta que el año 89 
pude volver, y empezamos a trabajar 
con la ley de reparación. El mensaje 
en la actualidad es trabajar unidos, 
estos recordatorios se van hacer 
siempre, no podemos estar detrás 
de la derecha para hacer cambios, 
es la gente la que tiene que hacer 
los cambios”, sostuvo. 

JORNADA PACÍFICA 
Cabe destacar que la marcha y 

el acto conmemorativo se llevaron 
a cabo de manera pacífica, bajo el 
resguardo de Carabineros. 

Los únicos inconvenientes fueron 
comentarios de uno que otro intole-
rante hacia los manifestantes, que 
afortunadamente no pasó a mayores.

Ovalle fue parte de las conmemoraciones 
por los 50 años del Golpe de Estado 

MANIFESTACIONES SE LLEVARON SIN MAYORES INCONVENIENTES

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“ES MUY IMPORTANTE 
SEGUIR LUCHANDO POR 
JUSTICIA Y VERDAD, EN 
ESTOS 50 AÑOS TENEMOS 
UN GOBIERNO QUE HA 
DADO SEÑALES EN APOYO 
A LOS FAMILIARES DE 
EJECUTADOS Y DETENIDOS 
DESAPARECIDOS, Y ESO 
NOS PARECE MUY VALIOSO, 
PARA APOYAR A QUIENES 
AÚN NO HAN ENCONTRADO 
A SUS FAMILIARES”
DORA CORTÉS SEGOVIA
AGRUPACIÓN DE FAMILIARES DE EJECUTA-
DOS POLÍTICOS
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Expertos descartan que seguidilla de 
sismos anticipe un terremoto en la zona

ANTE REITERADOS TEMBLORES EN TONGOY, LOS VILOS Y LA HIGUERA

Sergio Barrientos, director del Centro Sismológico Nacional 
aclara que si bien, esta condición se ha dado en algunos 
casos, no se puede tomar como un indicador. Además, 
aseguró que como país sísmico es obligación estar prevenidos 
ante un sismo de proporciones.

Desde la ocurrencia del sismo de mag-
nitud 6,4 del pasado miércoles, se han 
dejado sentir una serie de movimientos 
de menor intensidad, pero que han 
preocupado a los habitantes de la zona.

No pocos recuerdan que lo mismo 
ocurrió en los días previos al sismo del 
16 de septiembre de 2015, cuando se 
registraron varios sismos seguidos y 
luego se generó el terremoto y posterior 
tsunami. Si bien los expertos descartan 
que exista una relación en estos movi-
mientos telúricos o que se pueda repetir 
una situación similar en nuestra zona 
como aquel fatídico día de septiembre. 

El geógrafo de la Universidad Católica, 
Marcelo Lagos, explicó tras el sismo del 
pasado miércoles, en el programa Buenos 
Días a Todos de TVN, que “más allá de 
las réplicas que pueden acompañar este 
tipo de eventos, yo creo que parte de la 
reflexión que se tiene que hacer es que 
estamos en un lugar donde todavía no 
ha ocurrido un gran terremoto”.

El profesional sostuvo que desde Punta 
Lengua de Vaca hacia el norte, unos 
pocos kilómetros al sur de Tongoy, 
siempre hay energía acumulada para la 
posibilidad un gran terremoto.  En ese 
sentido, Lagos fue enfático en señalar 
que un sismo de magnitud 6,4 es un 
evento cuyas características se pueden 

dar en gran parte del territorio nacional 
y en cualquier minuto. En ese contexto, 
el geógrafo de la Universidad Católica, 
manifestó que eventos de, incluso, 
magnitud 7, se puedan manifestar en 
distintas partes de nuestro país, sobre 
todo en partes más cercanas a la cos-
ta, por la permanente tensión que se 
acumula ahí en la zona de subducción, 
donde la placa densa y pesada - la placa 
de Nazca - se introduce o “subducta” 
bajo la placa Sudamericana.

El experto destacó, en el programa de 
TV, que el sismo 6,4 de Tongoy del 6 
de septiembre, se generó en el límite 
norte de la ruptura del año 2015, zona 
donde es altamente probable en que se 
concentre más actividad sísmica, porque 
es el lugar que no se movió aquella vez. 
“Se movió al sur de Tongoy y se movió 
al norte de Los Vilos”, explicó. 

“Al norte de Tongoy y al sur de Los 
Vilos, es común que se concentren es-
pecies de ‘cinturones sísmicos’, porque 

ahí claramente hay un reacomodo de 
estos ‘parches’ que no liberaron toda 
la energía en esa oportunidad y que 
son el preámbulo, probablemente, del 
futuro terremoto que vendrá al norte 
de Tongoy”, explicó Marcelo Lagos en 
su participación en el matinal.

REITERADOS SISMOS
En ese sentido, el director del Centro 

Sismológico Nacional (CSN), Sergio 
Barrientos, entregó detalles de los 
sismos que han afectado a la Región 
de Coquimbo, indicando que en el año, 
han ocurrido varios movimientos   sobre 
magnitud 5. “Las estadísticas de los 
terremotos que ocurren aproximada-
mente en Chile son de casi un sismo 
de magnitud 7 al año, y por cada uno 
de ellos existen aproximadamente 10 
terremotos de magnitud 6 y más de 100 
de magnitud 5. Estos números no son 
exagerados en el país, es la sismicidad 
que se da habitualmente en Chile y no 
es raro que ocurran en la región”, señaló 
el experto. En ese sentido, Barrientos 
explica que no existe una relación con 
el terremoto de 2015, porque este 
ocurre entre Los Vilos y la península 
de Talinay. En cambio, los que han 
ocurrido en la región con magnitudes 
superiores a 5, se registran bastante 
más al norte de La Serena, por lo que 
son independientes.

“No obstante, se ha dado que exista 
una seguidilla de sismos antes de un 
temblor más grande. Existen varios 
antecedentes, como el del año 2014 
en Iquique y el de 1985 frente a las 
costas de Chile central. Ahí hubo con 
dos o tres semanas de anticipación una 
seguidilla de temblores, pero también 
en otros casos, han ocurrido una se-
guidilla de movimientos sin que exista 
uno principal posteriormente. Estos 
casos son habituales en Chile. No se 
puede tomar como indicador”, señaló 
el científico.

Sin embargo, el director del CSN  aclaró 
que al norte de Tongoy, como en toda 
la costa de Arica hasta la península 
de Taitao, cada año la placa Nazca 
debería desplazarse alrededor de 6,5 
centímetros bajo la placa Sudamericana, 
pero no lo hace continuamente, si no 
cuando ocurren grandes terremotos.

“Los terremotos magnitud 8 equivalen 
a varios metros de desplazamiento, que 
van de 8 a 10 metros. Pero para que 
ocurra un terremoto magnitud 8 deben 
transcurrir alrededor de 100 años, e 
incluso más. Para que ocurra (un te-
rremoto) en la zona del sismo de 2015, 
es probable que deba transcurrir varias 
decenas de años e incluso centenas para 
que se logre acumular la misma energía 
que se liberó”, explicó. En ese sentido, 
Barrientos aseguró que la zona de La 
Serena ha quedado más “estresada” 
después de 2015. “La zona bajo la 
subducción de La Serena ha quedado 
más cargada, pero se están haciendo 
los estudios para saber en realidad si 
en esa zona (la placa) se desliza más 
fácilmente, y sin grandes terremotos 
(...). Pero el más importante (sismo) 
ocurrirá más al norte, en la zona de 
Atacama. Es el que cumple 100 años 
desde que ocurrió. Esto es, la zona que 
se extiende desde eel sur de Taltal hasta 
Huasco”, afirmó el experto.

Sin embargo, el director del CSN rei-
teró que en el país siempre se debe 
tener en cuenta que un terremoto de 
magnitud considerable puede ocurrir 
en cualquier parte.

ENTRE TONGOY Y LOS VILOS
Respecto a los últimos sismos regis-

trados en Los Vilos y Tongoy, Barrientos 
señala que son los lugares más activos 
de la región en cuanto a sismicidad.

“Tongoy es parte de la parte norte de la 
península de Talinay y cuando ocurre el 
terremoto de 2015, la zona que dejó de 
desplazarse bajo la placa Sudamericana, 
es precisamente la parte norte de esta 
península. Es por eso que esta parte 
quedó muy estresada, porque fue el 
término norte de la ruptura. Es así como 
el término sur, que es Los Vilos, son las 
zonas más activas después de este 
terremoto de 2015. Esas zonas quedan 
cargadas con tensiones adicionales, y 
se han activado esas zonas”, sostuvo 
el experto.

LLAMADO A LA CALMA
El director del Centro Sismológico 

Nacional manifestó en todo caso que, 
todavía, no existe la tecnología para 
prevenir un terremoto y no se sabe a 
futuro si podrá haber, por lo que las 
únicas herramientas para prevenir una 
tragedia es estar preparados para la 
posible ocurrencia de un terremoto.

“Debemos tener construcciones ade-
cuadas. Conociendo el peligro a que 
estamos expuestos podemos preparar 
mucho mejor nuestras viviendas”, indicó 
el experto.

LIONEL VARELA Á.
La Serena
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Comerciantes en alerta tras violenta 
agresión a vendedor de nacionalidad china

PREOCUPA PRESENCIA DE EXTRANJEROS EN SITUACIÓN IRREGULAR

El afectado por el violento 
robo ya fue dado de alta 
desde el Hospital Provincial 
de Ovalle. Sin embargo, sus 
pares del gremio lamentan 
este hecho que podría 
marcar un precedente, en 
una seguidilla de delitos que 
aumenta en su frecuencia, 
pero también en su 
agresividad. 

El pasado viernes 8 de septiembre 
un comerciante de nacionalidad china 
sufrió un robo con violencia en su 
local comercial en pleno centro de 
Ovalle, y a plena luz del día. 

La víctima tuvo que ser trasladado 
al Hospital Provincial de Ovalle con 
lesiones de mediana gravedad, y fi-
nalmente fue dado de alta al mediodía 
de este lunes 11 de septiembre.

No obstante, este hecho encendió 
las alarmas entre los comerciantes 
ovallinos, quienes ven como los delitos 
no solo aumentan en su frecuencia, 
sino también en su agresividad. 

“Estas situaciones las venimos 
advirtiendo desde hace harto tiempo, 
en cada reunión con las autoridades 
hemos manifestado que no queremos 
lamentar una persona malherida, y 
lamentablemente eso ahora ocurrió. 
Nosotros hace tiempo que estamos con 
miedo, estamos cerrando temprano 
nuestros locales, pero este hecho 
ocurrió a las 2 de la tarde, eso es 
muy preocupante, no se puede seguir 
tolerando este tipo de situaciones”, 
indicó Óscar López, comerciante de 
Barrio Independencia. 

Palabras similares tuvo el presidente 
de la Cámara de Comercio de Ovalle, 
Washington Altamirano, “este es 
un problema que le puede afectar a 
cualquiera, no solo a nosotros como 
comerciantes, y lamentablemente 
no puede estar un carabinero en 
cada esquina, eso es imposible. Los 
comerciantes hace bastante tiempo 
que estamos sufriendo robos, ahora 
agredieron, el día de mañana podrían 
matar a una persona”, sostuvo. 

Quien también lamentó esta si-
tuación fue la comerciante ovallina 
Rossana Barrera, quien además es 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

El robo con violencia del pasado viernes provoca preocupación en los comerciantes ova-
llinos. 

EL OVALLINO

presidenta de la Junta de Vecinos de 
Ovalle Centro, “yo conversé con los 
encargados de este negocio, y nos 
manifestaron que se iban de Ovalle, 
ya que acá han sido cuatro veces 
asaltados. Los comerciantes estamos 
muy preocupados por esta situación, 
los locales van disminuyendo por estos 
problemas, y muchos ya estamos 
cerrando más tempranos nuestros 
negocios”, indicó la dirigenta vecinal. 

MEDIDAS PREVENTIVAS 
Óscar López es uno de los comer-

ciantes que ha estado más activo en 
las mesas de seguridad con autori-
dades, y en este contexto reitera la 
necesidad de que se tomen medidas 
preventivas, en lugar de reactivas.

“Nos preocupa que a pesar de todas 
las medidas y recursos que se estén 
disponiendo en pro de la seguridad, 
estos hechos sigan ocurriendo. En 

este caso no funcionó la preven-
ción, y eso es lo que hemos estado 
luchando, estamos pidiendo medi-
das preventivas, yo creo que con el 
correcto manejo de los recursos se 
pueden prevenir todas situaciones, 
ya que día a día seguimos viviendo 
diversos delitos”, apuntó. 

PROBLEMA DE ESTADO 
Durante la jornada del sábado 

9 de septiembre, la Brigada de 
Investigación Criminal Ovalle de la 
PDI logró la detención del presunto 
autor del violento robo al comer-
ciante chino. 

El imputado es un hombre de na-
cionalidad colombiana, quien se 
encontraba en situación irregular 
dentro del país. 

En este sentido, Washington 
Altamirano manifestó su preocu-
pación por la presencia de extranjeros 

en situación irregular, y opinó sobre 
las medidas que debiesen tomar las 
autoridades al respecto. 

“Hay muchos extranjeros irregulares 
por las calles, por eso el gobierno 
debería controlar de mejor manera la 
frontera, está entrando mucha gente 
por el norte, y entre esa gente pueden 
haber delincuentes, y están llegando 
a todas las ciudades de Chile. A las 
personas que pillen como irregulares 
deberían devolverlas a su país. Acá 
ha llegado mucha gente extranjera 
buena que viene a trabajar, pero 
también han llegado delincuentes 
que solo vienen a delinquir, y que 
están buscando la oportunidad para 
cometer un ilícito”, sostuvo. 

En la misma línea declaró Rossana 
Barrera, quien comentó que “en pri-
mera instancia nos habían dicho que 
el agresor era chileno, después entre 
los vecinos se comentaba que era 
extranjero, eso no lo puede asegurar, 
pero si fuese así, hay que tomar me-
didas más estrictas con los ilegales, 
porque cometen delitos y quedan ahí. 
Se requiere que las autoridades tomen 
cartas en el asunto y sean firmes, los 
vecinos y comerciantes no podemos 
seguir encerrados, y Carabineros no 
da abasto para tanto”, concluyó la 
dirigenta vecinal. 

“ESTE ES UN PROBLEMA 
QUE LE PUEDE AFECTAR 
A CUALQUIERA, NO 
SOLO A NOSOTROS 
COMO COMERCIANTES, 
Y LAMENTABLEMENTE 
NO PUEDE ESTAR 
UN CARABINERO EN 
CADA ESQUINA, ESO 
ES IMPOSIBLE. LOS 
COMERCIANTES HACE 
BASTANTE TIEMPO QUE 
ESTAMOS SUFRIENDO 
ROBOS, AHORA 
AGREDIERON, EL DÍA DE 
MAÑANA PODRÍAN MATAR A 
UNA PERSONA”
WASHINGTON ALTAMIRANO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
DE OVALLE
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R E M A T E S REMATE EN OVALLE

Comisión; 7% más impuestos  -  Exhibición:  jueves horario oficina - Consultas: +56976680177
MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Viernes 15 de septiembre de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.
Se rematarán bienes oficina y hogar: impresoras, batidora, juguera, silla bebe, 
horno, ventilador, cafeteria, cellular, cocina, lampara, audifonos, hervidor, 
inflable, comedor, sofa, tv, microondas, muebles, sofa, puff, campana, comoda, 
verdulero, equipo musica, y otros difícil detalle.

Liquidador Concursal: Sr. Javier Guinguis Charney. Rol C-1434-2021 3°Juzgado de letras de Coquimbo Caratulado “Chumpitazi”, 
y Rol C-1030-2022 1° Juz. de letras de Ovalle Caratulado “Pizarro”, Rol C-2546-2022 2° Juzgado de letras de Calama Caratulado 
“Huerta; Rol C-372-2023 2° Juz. de letras de Antofagasta Caratulado “Navarro”; Rol C-744-2023 4° Juzgado de letras de 
Antofagasta Caratulado “Tapia”; Sr. César García Paskvan: Rol C-1213-2023 2° Juzgado civil de Viña del Mar Caratulado “España”.

CONSEJO PROVINCIAL LIMARI

De conformidad, a lo dispuesto por el Art. 

42º del Estatuto de la Orden y Art. 6º del 

Reglamento de elecciones, el Consejo 

Nacional del Colegio de Contadores de Chile 

A.G., ha convocado a Elecciones de Consejeros 

Provinciales en la sede de calle Benavente 

Nº 695 Ovalle, durante los días 2,3 y 4 de 

noviembre del año 2023 en horario de 

16:00 a 19:00 horas los días jueves y 

viernes, y el día sábado de 10:00 a 13:00 

horas.

COLEGIO DE CONTADORES DE CHILE A.G.
CONVOCATORIO A ELECCIONES

Río Hurtado da inicio a las celebraciones 
patrias con Fiesta de la Chilenidad

CIENTOS DE VISITANTES LLEGARON PARA SER PARTE DEL EVENTO  

Esta festividad es una 
actividad tradicional, en 
la cual los productores y 
emprendedores locales 
tuvieron el espacio para 
comercializar sus productos 
elaborados íntegramente en la 
comuna.

La comunidad de Río Hurtado, es-
pecíficamente de Tahuinco, disfrutó  
la Fiesta de la Chilenidad por tercer 
año consecutivo.

Distante a 20 minutos de la ciudad 
de Ovalle, esta festividad dio ini-
cio oficialmente a las celebraciones 
de Fiestas Patrias en la comuna, 
transformándose en una actividad 
tradicional, en la cual los productores 
y emprendedores locales tuvieron 
el espacio para comercializar sus 
productos elaborados íntegramente 
en la comuna. 

La alcaldesa Carmen Juana Olivares 
y los vecinos de la localidad fueron los 
anfitriones a todos quienes comen-
zaron a respirar el ambiente festivo.

“Esta es una fiesta tradicional, don-
de presentamos al público nuestras 
artesanías, nuestra gastronomía de 
diferentes emprendedores y nuestro 
folclor que no puede estar ausente. 

Ovalle

Como es lo lógico, la cueca fue la reina de la actividad desarrollada en Tahuinco. CEDIDA

Un taller de volantines donde los 
niños crearon sus propios volantines 
a la antigua. Esperamos que esta 
actividad siga repitiéndose cada año 
para dar vida a nuestra comunidad y 
dar inicio a nuestras Fiestas Patrias”, 
dijo la autoridad.

Por instrucción de la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares y el Concejo 
Municipal, el municipio está encabe-
zando actividades que beneficien a 
los vecinos, como instancias de apoyo 
a la comunidad y que ésta se sienta 

parte del municipio.
Los emprendedores locales fueron 

los protagonistas de esta jornada 
en Tahuinco, donde se congregaron 
productores locales, con sus trabajos 
en artesanía, comidas tradicionales de 
este valle de la región de Coquimbo, 
música en vivo a cargo de la agru-
pación Pasión Mexicana de Ovalle y 
la agrupación de danzas folclóricas 
Paihuén. También se presentó el 
cantautor y payador Arturo Varela.

“He compartido con toda la gente, 
he bailado. Hay que celebrar estas 
Fiestas Patrias, porque son nuestras 
festividades y hay que compartir con 
la familia, los amigos y pasarla bien”, 
sostuvo Orfilia Delso, visitante.

Mientras que David Contreras de 
Ovalle comentó que “está bien bonita 
esta actividad, felicitar a la comu-
nidad por esta fiesta costumbrista. 
Siempre que hay actividades en Río 
Hurtado nos hacemos presentes, 
así que ya somos de la casa. Ahora 

hay que bailar unas cuequitas como 
Dios baila”.

Además, para esta versión se sumó 
un taller de creación de volantines para 
toda la familia, hubo juegos populares 
en el sector de la multicancha, co-
mo las sillas musicales, carreras de 
ensacados y el mejor pie de cueca, 
cocinerías habilitadas y exhibición 
de otros productos típicos.

CELEBRACIONES MASIVAS
Mientras que el resto de las locali-

dades de Río Hurtado también alistan 
sus actividades masivas. Es así como 
Serón y Samo Alto realizarán carreras a 
la chilena y juegos populares el mismo 
18 de septiembre, y la localidad de 
Pichasca tendrá carreras a la chilena, 
juegos populares y baile desde el 17 
al 19 de septiembre, dejando para 
el 18 de septiembre el acto cívico 
organizado por la comunidad y la 
inauguración de su fonda.
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Fecha 2
Martes 12/09
17:00 Bolivia Vs. Argentina
18:00 Ecuador  Vs. Uruguay
19:00 Venezuela Vs. Paraguay
21:30 Chile Vs. Colombia
23:00 Perú Vs. Brasil

Fecha 3
12 de Octubre
Bolivia   Vs  Ecuador
Colombia  Vs  Uruguay
Chile   Vs  Perú
Argentina  Vs  Paraguay
Brasil   Vs  Venezuela

RUMBO AL MUNDIAL 
2026

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

Brasil 3 1 1 4

Uruguay 3 1 1 2

Argentina 3 1 1 1

Colombia 3 1 1 1

Paraguay 1 1 0 0

Perú 1 1 0 0

Ecuador 0 1 0 -1

Venezuela 0 1 0 -1

Chile 0 1 0 -2

Bolivia 0 1 0 -4

Berizzo recurre a Sánchez 
para recibir a Colombia

ESTA NOCHE DESDE LAS 21:30

Chile debutará en calidad de local en las clasificatorias con la exigencia de sumar su primer 
triunfo.

EFE

El jefe técnico de la Roja,  
adelantó las virtudes de 
Colombia y cómo está 
preparando este compromiso 
en el debut en calidad de 
local. La escuadra nacional 
necesita del triunfo para 
borrar su opaca presentación 
ante Uruguay.

Luego de lo que fue su decepcio-
nante presentación ante Uruguay, 
el seleccionado de fútbol de Chile, 
debutará esta noche, en calidad 
de local, recibiendo a Colombia, 
encuentro que se disputará des-
de las 21:30 horas, en el estadio 
Monumental.

Tras la caída por 1-3 ante los cha-
rrúas, la misión chilena se ve exigida 
por un triunfo, aunque al frente 
tendrá al seleccionado cafetalero, 
que viene de imponerse por 1-0 
sobre Venezuela.

Respecto de ese compromiso, el 
técnico nacional Eduardo Berizzo, 
dispondrá de los regreso de Alexis 
Sánchez, quien ni siquiera viajó a 
Montevideo, mientras que Arturo 
Vidal, también se encuentra en 
condiciones de ser incluido desde 
el pitazo inicial.

Para el entrenador, el futbolista 
puede formar “parte del partido, 
desde el inicio o los minutos que 
sean. Está totalmente apto para 
jugar”.

“Ahora es opción. Es un futbolista 
importante que abre el ataque con 
calidad, es un jugador top, impor-
tante para nosotros, y seguramente 
lo incluiremos en el equipo titular”, 
dijo el trasandino respecto de la 
presencia de Alexis Sánchez en el 
duelo en el Monumental.

Aclaró que su ausencia del primer 
partido se debió a problemas de 
salud. “Le hicieron unos estudios 
el lunes pasado que otorgaban o 
tenían como contraindicación la 
actividad por un periodo prudencial 
de días. Pasados esos días el juga-
dor está apto. Tuvimos que esperar 
clínicamente los días prudentes para 

disponer de él. Como se cumplie-
ron, está apto para el partido del 
martes”, complementó.

Por otro lado, el ex entrenador de 
O’Higgins, entregó las claves de los 
cafetaleros y cómo está preparan-
do este partido. “Colombia viene 
jugando con 4-3-3 y esperamos 
eso mismo, aunque su estructura 
dependerá de los nombres que jue-
guen. Para mañana debemos pensar 
un partido donde debemos tener el 
balón y jugarlo con inteligencia”.

La selección de Colombia viene 
con la confianza que le dio sumar 
3 puntos en la primera jornada, 
donde derrotaron por la mínima 
a Venezuela gracias al tanto de 
Rafael Santos Borré, aunque igual 
podría presentar modificaciones 
en Santiago.

Juan Guillermo Cuadrado no sería 
parte del once estelar y cedería su 

lugar al volante Jorge Carrascal. 
Mientras que en el mediocampo 
saldría Mateus Uribe para dar paso 
a Wilmar Barrios. Por último, el 
defensa Johan Mojica le estaría ga-
nando la pulseada a Deiver Machado. 
Teniendo esto en consideración, 
Colombia saltaría a la cancha del 
Monumental con Camilo Vargas 
en portería; Daniel Muñoz, Yerry 
Mina, Jeison Lucumí, Johan Mujica; 
Wilmar Barrios, Jefferson Lerma, 
Jhon Arias; Jorge Carrascar, Luis 
Díaz y Rafael Santos Borré.

COLOMBIA

FORMACIONES

CHILE V/S

ESTADIO: MONUMENTAL (SANTIAGO)
ÁRBITRO: Jesús Valenzuela (Venezuela)

C. Vargas 
D. Muñoz 
Y. Mina 
Y. Lucumí 
J. Mojica 
J. Carrascal 
W. Barrios 
J. Lerma 
J. Carrascal 
R. Santos Borré 
L. Díaz 

DT Néstor Lorenzo

B. Cortés 
M. Catalán 
G. Medel 
G. Maripán 
G. Suazo 
E. Pulgar 
C. Aránguiz 
D. Valdés 
A. Vidal 
A. Sánchez 
B. Brereton

DT Eduardo Berizzo

CARLOS RIVERA V.
La Serena
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PDI interviene organización criminal 
por tráfico de cannabis

OPERABAN DESDE PUNITAQUI

Tras un año de investigación, 
los detectives de la Brigada 
Antinarcóticos y contra el 
Crimen Organizado de La 
Serena detuvieron a cinco 
imputados que fueron 
formalizados por la Fiscalía de 
Ovalle.

Hace unos días, un vehículo todo 
terreno, de alta gama, viajaba por 
la ruta 5 desde Ovalle a Santiago. 
Poco antes de salir de la Región de 
Coquimbo, en el sector de Pichidangui, 
el conductor fue interceptado por la 
Brigada Antinarcóticos y contra el 
Crimen Organizado de la PDI La Serena.

“Los detectives de esta unidad es-
pecializada desarrollan durante un 
año una investigación en conjunto 
con el Ministerio Público. Mediante 
diversas técnicas de análisis crimi-
nal e inteligencia policial establecen 
que esta organización criminal, con 
diversos roles definidos dentro de la 
estructura, es responsable del tráfico 
de cannabis procesada de gran escala, 
en narcocultivos de la comuna de 
Punitaqui”, informó el subprefecto 
Miguel Cabezas, jefe de la Brigada 
Antinarcóticos y contra el Crimen 
Organizado La Serena.

Así se gestó la Operación “Gama R8”, 
que intervino esta estructura criminal, 
deteniéndose al conductor del vehículo 
- quien se desplazaba en la modalidad 
“punta de lanza”-  decomisándose 

Ovalle

Más de 65 kilos de cannabis fueron decomisadas por la PDI, entre otras especies. CEDIDA

un importante cargamento de droga 
y otras especies.

“Los detectives incautan cerca de 65 
kilos de cannabis envuelta en bolones, 
que iban a distribuir en la Región 
Metropolitana para el abastecimiento 
de estas Fiestas Patrias.  Además, se 
incautan nueve vehículos, la mayoría 
de alta gama, deportivos y todo te-
rreno, más de 4.700.000 pesos en 
efectivo, además de dólares y euros, 
entre otros billetes internacionales de 
diversa denominación y un sistema 
de comunicaciones radial”, señaló el 
prefecto inspector, José Carrasco, jefe 
de la Región Policial de Coquimbo.

“Los cinco imputados, tres hombres y 
una mujer, chilenos, mayores de edad, 
y un ecuatoriano con residencia defi-
nitiva, fueron formalizados por tráfico 
de drogas, algunos por receptación 

de los vehículos y lavado de activos. 
Es una gran cantidad de droga, y una 
gran cantidad de dinero que se refleja 
en los bienes que fueron incautados, 
como vehículos avaluados en más de 
300 millones de pesos. Es importante 
destacar el trabajo conjunto entre 
las instituciones y que es parte de la 
Mesa contra el Crimen Organizado”, 
expresó el fiscal regional, Adrián Vega.

Todos los imputados quedaron en 
prisión preventiva y el juzgado de 
Garantía otorgó 60 días para la inves-
tigación. Las evidencias se expusieron 
a los medios de comunicación y a las 
autoridades respectivas.

“Es un procedimiento exitoso. 
Queremos agradecer y felicitar a 
todos los que estuvieron detrás de 
esta operación de la PDI. Aquí se 
da cuenta del trabajo intersectorial, 

trabajo coordinado contra el crimen 
organizado, y estos son los logros para 
seguir protegiendo a la ciudadanía. No 
sólo es el traslado de la droga, pues 
hay delitos asociados que atemorizan 
a la población. Por eso es importante 
que hagan la denuncia anónima y 
confidencial al fono *4242”, señaló 
el delegado presidencial regional, 
Rubén Quezada.

En efecto, el fiscal regional, Adrián 
Vega, destacó la importancia de la 
denuncia. “La gente sabe quién tra-
fica, donde se está traficando en su 
sector. Estos sujetos andan en la 
calle, andan en sus vehículos, pero 
trabajamos en base a información, 
que se analiza, anónimamente. Por 
lo tanto, la invitación es a denunciar 
para tener resultados como éstos”, 
afirmó. 

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:


